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Четыре фуры с гуманитарным 
грузом отправили из Алтай-
ского края в Курскую область в 
минувшие выходные. Общий вес 
продовольствия и предметов 
первой необходимости составил 
70 тонн.

Посылки формировали с учетом запро-
сов от жителей приграничных районов, 
которые вынужденно покинули свои 
дома. Преимущественно это продукты 
с продолжительным сроком хранения 
(крупы, макаронные изделия), товары 
для детей, средства гигиены и постельное 
белье. Кроме того, в преддверии нового 
учебного года люди активно несли кан-
целярию, школьные рюкзаки и книги.

«Хочу выразить слова благодарности 
жителям Алтайского края, всем, кто не 
остался в стороне, оказал посильную 
помощь. Наши школьники написали 
письма со словами поддержки для лю-
дей, оказавшихся сегодня в сложной 
ситуации. Это еще раз доказывает, что 
мы все жители одной страны. Там, где 
сегодня тяжело, все должны оказать 
помощь. Именно в этом сила нашей 
страны», – сказал Виктор Томенко.

Глава региона отметил, что инициа-
тивы и предложения по отправке гу-
манитарного груза в Курскую область 
поступают от всех: предпринимателей, 
коллективов предприятий, сельских жи-
телей. Он пообещал, что правительство 
поддержит все порывы неравнодушных 
граждан и сделает все, чтобы помощь 
дошла до тех, кому она нужна.

В отправке фур приняли участие глава 
Барнаула Вячеслав Франк и заместитель 
председателя АКЗС Денис Голобородько. 
Мэр столицы региона поблагодарил горо-
жан за активность и отметил, что сегодня 
пункты сбора помощи работают по всему 
городу: в школах, на базе предприятий и 

организаций, в приемных партии «Еди-
ная Россия». А краевой депутат отдельное 
спасибо сказал перевозчикам, которые 
доставят груз курянам, и отметил, что 
Заксобрание продолжит помогать и об-
ласти, и нашим бойцам в зоне СВО.

Никита ИВАНОВ

С 1 сентября в Алтайском крае на 10% повысят 
оклады педагогов. А 1 октября пройдет плановая 
индексация оплаты труда работников образо-
вания еще на 4,5%. Кроме того, всем учителям 
автоматически установят квалификационную 
категорию, которая у них была на 1 сентября 
2023 года, без проведения новой аттестации.
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О новшествах в системе 
образования профессиональ-
ному сообществу рассказали 
во время большого августов-
ского педагогичес кого со-
вета. Отдельное внимание 
уделили новым предметам: 
«основам безопасности и 
защиты Родины» (ОБЗР), 
которые заменили ОБЖ, и 
урокам труда, которые за-

ймут место существую щих 
уроков технологии.

«Это не новые дисципли-
ны, а усовершенствованные 
старые. Основная задача – 
объединить теорию и прак-
тику, при этом расширить 
именно практику. Труд, на-
пример, будет включать в 
себя и информационные 
системы, и робототехни-
ку, и черчение, и работу 
руками с инструмента-
ми», – рассказала Наталья 

Полосина, начальник от-
дела организации общего 
образования и оценочных 
процедур регионального 
Минобрнауки.

Такая обширная про-
грамма позволит ребенку 
попробовать свои силы в 
самых разных областях и 
сформировать множество 
навыков. А в будущем это 
повлияет на выбор профес-
сии. Федеральная програм-
ма едина для всех школ, но 
у учебных заведений есть 
возможность регулировать 
объем модулей, например 
взять в пятом классе робо-
тотехнику для ознаком-
ления, а затем в восьмом 
рассмотреть эту же тему, 
но намного подробнее.

(Окончание на 3 стр.)

Поедут с ветерком
В Алейском районе отремонтировали важную для 

туристов трассу.
Работы на маршруте Алейск – Буканское завершены. Здесь 

отсыпали основание смесью песка и щебенки, уложили 
два слоя асфальтобетона, укрепили обочины, поставили 
новый автопавильон, обновили барьерные ограждения и 
установили сигнальные столбики.

Трасса, на ремонт которой правительство края направило 
в 2024 году 274 млн рублей, пользуется успехом у туристов. По 
ней добираются до федеральных дорог Барнаул – Рубцовск –
граница Республики Казахстан и Барнаул – Павловск – гра-
ница Республики Казахстан, едут отдыхать на соленые озера 
в Романово, Завьялово, Яровое, уточнили в региональном 
Минтрансе.

Константин ГРИШИН

Опередили сроки
В Косихинском районе специалисты Северо-Восточ-

ного ДСУ досрочно завершили ремонт моста через реку 
Жилиха. Объект является частью региональной дороги 
Косиха – Глушинка.

Мост делит село Глушинка на две части. Именно по нему 
жители могут попасть в местный ФАП, школу, магазины и 
другие социально значимые объекты.

Работы должны были завершить до конца октября.

Сохранили дух времени
Этим летом впервые за 24 года в Бийском драматичес-

ком театре сделали косметический ремонт.
Как рассказал мэр наукограда Виктор Щигрев, рабочие 

покрасили стены, заменили ковролин, нанесли на сцену 
противоскользящее покрытие. Кроме того, удалось снять 
и помыть люстру весом в несколько сотен килограммов. 
Также ремонт сделали в служебных помещениях и гри-
мерных комнатах, где в ближайшее время появится новая 
мебель.

Здание построено в 1916 году. До наших дней успешно 
удалось сохранить презентабельный вид и передать дух 
первой половины XX века.

Обновленный театр откроет свои двери уже 6 сентября. 
138-й театральный сезон начнется с постановки спектакля 
«Дядюшкин сон» по повести Фёдора Достоевского.

Нужна
хорошая погода

Уборочная кампания продолжается в Алтайском крае. 
По последним данным, в регионе зерновые и зернобо-
бовые культуры убраны с 9% площадей.

Валовое производство зерна составило 625 тыс. тонн, уточ-
нили в Минсельхозе края. В процентном соотношении озимые 
обмолочены с 74% площадей, горох – с 45%, чечевица – с 31%, 
овес – с 15%, ячмень – с 9%.

Дмитрий СЕРДОВ

Для сытной зимовки
В Алтайском крае идет полным ходом кормозагото-

вительная кампания.
Уже запасено 83% от намеченного сена, 86% сенажа – всего 

более 1,3 млн тонн. В региональном Минсельхозе отмети-
ли, что в трети районов план по этим видам кормов уже 
перевыполнен.

По мере созревания силосных культур аграрии приступят 
к заготовке силоса.

События на Украине
Об основных событиях 907-го дня специальной воен-

ной операции России.
Российские военные освободили Свиридоновку в ДНР, 

сообщили в Минобороны РФ.
Потери ВСУ за 18 августа составили до 1630 военнослужа-

щих. Поражены РСЗО MLRS и HIMARS производства США.
Продолжается уничтожение украинских формирований, 

пытающихся вторгнуться в Курскую область. На этом на-
правлении за сутки Киев потерял до 300 военнослужащих.

ВСУ нанесли удар по храму преподобного Серафима Са-
ровского в Донецке. Два человека погибли в городе после 
украинского обстрела.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости
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Чебурашкомания
20 августа отмечается 
День рождения Чебураш-
ки.

Праздник возник в 2005 году, 
когда писатель-сказочник Эдуард Успенский на-
звал эту дату днем рождения своего персонажа.

Маленький экзотический зверек с большими 
ушами – это сказочное отражение ребенка. Свою 
популярность Чебурашка приобрел в 1968 году 
после экранизации книги «Крокодил Гена и его 
друзья».

В начале нулевых он стал талисманом
олимпийской сборной России.

Совсем недавно возродил его популярность 
одноименный фильм Дмитрия Дьяченко. Кино-
картина стала самой кассовой за всю историю 
отечественного проката.

В барнаульском Клубе-музее коллекционеров 
собрана коллекция чебурашек. Некоторым из 
них уже под 50 лет.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

20

  ТЕМА ДНЯ .

Не остались в стороне

На сайте portal.22trud.ru есть предложения 
на должность директора клуба, менеджера, 
педагога, животновода и другие. Банк вакан-
сий позволяет существенно облегчить поиск 
работы, в том числе по полученной специаль-
ности. Будущие сотрудники получат соцпакет, 
в ряде случаев спецодежду, питание за счет 
предприятия, дополнительное медстрахование.

900  
 
 А 

  ГЛАВНОЕ .

в крае сегодня в Барнауле

Ветер южный, 4-9 м/с,  местами 
порывы до 14 м/с, кратковременные 

дожди, местами грозы.

+11о +13о 

ночь

+22о +24о

день

+24о +29о +25о +27о

+23о +25о

день +14о +16о

ночь

Ветер юго-западный, 2-7 м/с, 
местами порывы до 12 м/с, 
преимущественно без осадков. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер западный, 7-12 м/с,
местами порывы до 18 м/с, 
кратковременные дожди,
местами грозы.

21 августа

22 августа

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Александр Романенко вручил почетную грамоту Ларисе Весниной.

Полученные навыки помогут ребенку с выбором профессии.

Губернатору рассказывали, как детей знакомят с современными технологиями.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .

Яркий пример импортозамещения
Барнаульский завод авто-
формованных термостой-
ких изделий (БзАТИ) ввел в 
эксплуатацию вторую оче-
редь цеха по производству 
безасбестовых тормозных 
колодок для автомобильного 
и рельсового транспорта. 
Реализация данного проекта 
позволила снизить на россий-
ском рынке долю аналогич-
ной импортной продукции, 
модернизировать технологи-
ческий процесс и тем самым 
уменьшить себестоимость 
продукции, повысить ее ка-
чество, конкурентоспособ-
ность и безопасность.
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В активную фазу программа им-

портозамещения на предприятии 
вступила в июне 2018 года. В рам-
ках кластерного проекта «Освоение 
производства новых видов фрикци-
онных, уплотнительных и прокла-
дочных материалов» на заводе был 
открыт цех по выпуску безасбестовых 
тормозных колодок (БТК) для грузови-
ков, прицепов, автобусов отечествен-
ного и иностранного производства.

После ухода европейских произво-
дителей рынок этой продукции стал 
увеличиваться, поэтому руководство 
предприятия решилось на глобаль-
ное расширение цеха. Его целью 
была модернизация существующего 
и организация нового производства 
фрикционных изделий, в том числе 
колодок и накладок.

Для реализации данного проекта 
производственные площади были 
расширены на 1200 кв. м. В цехе БТК 
установлена третья линия прессов, 
внедрены новые операции, в част-
ности, шлифовка и сверловка бара-
банных накладок, автоматическая 
развеска композиции для горячего 
формования. Всего в запуск второй 
очереди цеха было инвестировано 
более 200 млн руб., включая льготные 
кредиты.

Основная доля оборудования 
закуплена в Китае еще в прошлом 

году, поэтому удалось избежать 
трудностей с расчетами. В начале 
этого года заводчане приступили 
к монтажу и пусконаладочным ра-
ботам. И месяц назад этот процесс 
был закончен. Большую часть обору-
дования монтировали и запускали 
самостоятельно.

– У нас большой опыт эксплуата-
ции, наладчики квалифицирован-
ные, поэтому сложностей с монтажом 
не возникало, – отметил директор по 
перспективному развитию предпри-
ятия Михаил Некрасов.

Сегодня завод на 95% использует 
отечественное сырье, при этом бла-
годаря совершенствованию рецеп-
туры и поиску российских аналогов 
доля импортных добавок постоянно 
сокращается.

В новом цехе выпускается более 
30 видов фрикционных колодок и 
накладок для автомобильного и 
рельсового транспорта, включая 
пассажирские поезда «Ласточка» и 
«Иволга».

Рынок, на котором работает Бар-
наульский завод АТИ, высококонку-

рентный, в спину дышат китайцы. 
Чтобы их опередить, предприятие 
много работает над качеством, под-
тверждая его производственными 
испытаниями у потребителей. И они 
говорят, что тормозные колодки и 
накладки барнаульских производи-
телей не уступают по качеству евро-
пейским, при этом стоят дешевле.

В новом подразделении трудятся 
24 человека. Пока оно работает в 
одну смену, но планируется переход 
на круглосуточный график. И тогда 
потребуется еще 30–40 человек. По-
скольку предприятие единственное 
в своем роде за Уралом, то таких 
специалистов, как шлифовщики, 
прессовщики, в учебных заведени-
ях не готовят. И на заводе решили 
самостоятельно обучать кадры, 
прикрепляя их к наставникам из 
числа ИТР и опытных рабочих. Кро-
ме того, завод вступил в программу 
«Профессионалитет» совместно с 
Алтайским государственным тех-
ническим университетом, что по-
может снизить кадровый дефицит 
на Барнаульском заводе АТИ.
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15 августа во время торжествен-

ного пуска второй очереди цеха БТК 
на предприятие приехало много 
гостей, в том числе из других ре-
гионов.

В своем выступлении министр 
промышленности и энергетики Вя-
чеслав Химочка отметил, что проект 
был реализован в том числе при уча-
стии Фонда развития промышленно-
сти России. И другим предприятиям 
надо брать пример с Барнаульского 
завода АТИ в вопросах использования 
господдержки для развития произ-
водства.

– Полученные из бюджета средства 
завод использует крайне эффектив-
но для выпуска весьма важной для 
страны продукции. Она открывает 
новые возможности для российских 
автомобилестроителей. Это яркий 
пример импортозамещения, который 
надо тиражировать, – подчеркнул 
министр.

Заместитель директора Фонда раз-
вития промышленности Марат Гака-

шев, присутствовавший на открытии 
нового производства, отметил, что 
в организации готовы продолжать 
дальнейшую работу с барнаульским 
предприятием.

– Мы с вами работаем ровно два 
года, и за это время все вообще иде-
ально, все по графику, деньги плати-
те вовремя, вы большие молодцы. 
И, глядя на вас, понимаешь, что за-
вод, который выпускает тормозные 
системы, не тормозит, а активно 
газует в будущее, – заявил Марат 
Гакашев.

В свою очередь исполнительный 
директор Союза промышленников 
края Виктор Мещеряков напомнил о 
том, что начиная с 2018 года предпри-
ятие регулярно вводит в строй новые 
мощности, на которых производит 
импортозамещающую инновацион-
ную продукцию.

Председатель правления межре-
гионального союза «Клуб молодых 
промышленников» Антон Ковалев 
приехал в Барнаул вместе с двумя 
десятками коллег из различных 
регионов страны.

– Очень важно, что Артём Юрьевич –
молодой промышленник, и такими 
резидентами клуба мы гордимся. Нам 
очень почетно, что его сила и энергия 
способствуют развитию региона и 
страны, и это мотивирует нас, его 
коллег по клубу, не отставать, – ска-
зал Антон Ковалев.

Он обратил внимание на то, что 
Минпромторг РФ всегда подставляет 
плечо инициативным руководите-
лям. Это помощь не только льгот-
ными кредитными ресурсами, но 
и дельным советом, в каком направ-
лении лучше развиваться.

Динамичного развития предпри-
ятия не могло бы быть без федераль-
ных и региональных мер поддержки, 
считает гендиректор Барнаульского 
завода АТИ Артём Шамков. Он напом-
нил, что только сумма одобренного 
предприятию льготного кредита от 
Фонда развития промышленности 
России составила 157 млн руб.

– Введение в действие второй оче-
реди цеха считаю важным событием 
для нашего предприятия и города, так 
как вместе с ростом объемов произ-
водства увеличатся налоговые посту-
пления в бюджет, появляются новые 
высокопроизводительные рабочие 
места. Конечно, это мы делаем для 
процветания нашей великой страны –
России, – подчеркнул гендиректор.

Артём Шамков поблагодарил за 
поддержку и доверие Минпромторг 
РФ, Фонд развития промышленно-
сти России, региональные власти 
и непосредственно губернатора 
края Виктора Томенко. Сказал до-
брые слова в адрес Министерства 
промышленности и энергетики во 
главе с Вячеславом Химочкой, мэрии 
Барнаула, возглавляемой Вячеславом 
Франком, и экономического блока 
администрации города.

Руководитель завода не забыл и 
про трудовой коллектив, без слажен-
ной работы которого невозможно 
было бы добиться успехов. Отдель-
но он похвалил грамотную работу 
отделов перспективного развития, 
технического контроля, коммер-
ческой и вспомогательных служб, 
действующих как один механизм.

– Я горжусь коллективом завода 
АТИ, – с волнением сказал Артём 
Шамков, – тем, что мы с вами дви-
гаемся вперед многие годы.

К��� �������
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В этот же день на предприятии 
состоялась церемония открытия 
Алтайского регионального отделе-
ния межрегионального союза «Клуб 
молодых промышленников» (КМП). 
Его председателем был выбран Артём 
Шамков. Затем прошел круглый стол, 
посвященный перспективам пред-
приятий, возглавляемых молодыми 
промышленниками Сибири.

КМП объединяет собственников и 
руководителей компаний, которые 
относятся к субъектам среднего и 
малого предпринимательства с го-
довым доходом от 120 млн до 2 млрд 
руб. Возраст членов клуба – до 40 лет. 
В настоящее время в Союзе состоят 
более 150 руководителей компаний 
из 46 регионов России.

Интересно, что клуб работает 
в постоянном взаимодействии с 
Минпромторгом России, а председа-
телем попечительского совета Союза 
является первый зампред Правитель-
ства РФ Денис Мантуров.

– Задачи сообщества – содейство-
вать развитию межрегиональной 
и международной кооперации, 
эффективному взаимодействию с 
органами власти, использованию 
промышленниками мер государствен-
ной поддержки, – рассказал Антон 
Ковалев. Он считает, что появление в 
крае отделения КМП – большой плюс, 
поскольку значительное количество 
региональных мероприятий в рамках 
клуба можно освещать на федераль-
ном уровне.

И один из первых членов алтайско-
го отделения, директор по развитию 
«НПП «Лосев» Сергей Алексеенко, тут 
же воспользовался представленной 
возможностью. Он попросил Вяче-
слава Химочку содействовать в по-
лучении льготных займов, а Антона 
Ковалева – добиться в Минпроме РФ 
изменения условий заключения госу-
дарственных контрактов на поставку 
продукции для автопрома.

Такие обещания были получены, 
то есть работа пошла. И в ближайших 
планах председателя отделения –
увеличить его состав с нынешних 
четырех до десяти членов.

Евгений ШУМИЛОВ,
Олег БОГДАНОВ (фото)
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Открытие нового цеха.

Создано Алтайское отделение КМП.
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  НАУКА И ПРАКТИКА .
Льготный
маршрут

Оплата в автобусе № 51 в Барнауле станет регулируемой.
В мэрии города обсудили работу 

общественного транспорта и внесли 
коррективы в работу автобусного 
маршрута № 51: Школа Садоводов 
в п. Южном – гипермаркет «Алтай» 
на пр. Космонавтов.

С 1 сентября вместо нерегули-
руемого тарифа на оплату проезда 
введут регулируемый. Школьникам, 
студентам, детям многодетных ро-
дителей предоставят право на льгот-
ный проезд.

Открыли ИП
В Алтайском крае стало больше бизнесменов.
C 10 июля до 10 августа в Алтай-

ском крае зарегистрировали свою 
работу 759 индивидуальных пред-
принимателей. Всего в регионе 
действует 76 070 субъектов малого 
и среднего предпринимательства: 
49 885 индивидуальных предприни-
мателей и 26 185 юридических лиц. 
В их число входят 73 025 микропред-
приятий, 2772 малых предприятия 
и 273 средних.

Численно среди них лидируют 
организации сферы торговли (37,7%), 
транспорта (10,9%), обрабатывающих 
производств (8,5%) и агропромыш-
ленного сектора (5,4%). В регионе 

субъекты малого и среднего бизнеса 
получают финансовую и консуль-
тационную помощь государства в 
рамках нацпроекта «Малое и среднее 
предпринимательство», иницииро-
ванного президентом РФ Владими-
ром Путиным.

Получить актуальную информа-
цию о мерах поддержки можно на 
сайте Управления Алтайского края 
по развитию предпринимательства и 
рыночной инфраструктуры, на пор-
тале центра «Мой бизнес», а также 
по телефонам: (3852) 24-24-82, 8-800-
222-8322.

Константин ГРИШИН

Защита
от пациентов

С 15 августа все бийские бригады скорой помощи оснащены 
видеорегистраторами. Это сделали после ряда неприятных инци-
дентов, в которые попадали врачи. Данная мера должна защитить 
от агрессии со стороны пациентов и их близких.

Как пояснил главврач Станции 
скорой медицинской помощи Бий-
ска Алексей Карнаухов, медики 
будут носить видеорегистратор по-
стоянно – один на бригаду. Запись 
будут включать при госпитализа-
ции пациента или в случае возник-
новения конфликтной ситуации.

О стрессовых случаях врачи 
говорят с досадой, ибо сами не 
понимают, почему стакиваются 
с агрессий. Достаточно только 
вспомнить апрельский инцидент, 
когда ранним утром мужчина из-
бил фельдшера. В результате у 
потерпевшего диагностировали 
сотрясение головного мозга и раз-
личные ушибы.

«Да, мы порой сталкиваемся с 
агрессией и самих пациентов, и 

членов их семей. На стрессовые си-
туации каждый реагирует по-раз-
ному. В последнее время агрессию 
стали проявлять чаще. Даже до ру-
коприкладства дело может дохо-
дить», – говорит врач-реаниматолог 
Ольга Ульянова.

А бывает, что к пациенту попро-
сту не подобраться из-за агрессив-
ных животных. Близкие больного, 
как правило, не могут успокоить 
злую собаку, но при этом активно 
подгоняют медиков к работе. Как 
признаются сотрудники скорой по-
мощи, нередко подобные сюжеты 
сопровождаются криками и нецен-
зурной бранью. Люди не понимают, 
что питомец в любой момент может 
накинуться на врача.

Дмитрий СЕРДОВ

  КРАТКО .

Школа для дорожников
В Барнауле прошел обучаю-
щий семинар для представи-
телей дорожно-строитель-
ной отрасли Алтайского 
края. Площадкой для прове-
дения форума «Российские 
инновационные технологии 
и материалы для дорожно-
го строительства» стал 
Алтайский государствен-
ный технический универ-
ситет им. И.И. Ползунова 
(АлтГТУ).

С� �����  ������
Представители около 40 компа-

ний из Москвы, Санкт-Петербурга 
и многих других регионов России 
познакомили наших специалистов 
с новейшими технологиями и раз-
работками, продуктами и иннова-
циями, предназначенными для 
дорожного строительства.

Гостей и участников семинара 
приветствовали Антон Воронов, 
министр транспорта Алтайского 
края; Юрий Агафонов, генераль-
ный директор Ассоциации стро-
ителей и поставщиков дорожного 
комплекса «АСДОР»; начальник 
«Алтайавтодора» Василий Мотуз 
и ректор АлтГТУ Андрей Марков.

– Для сохранения и развития 
региональной дорожной сети и 
инфраструктуры очень важно 
знать о современных технологиях, 
которые постоянно совершенству-
ются, – подчеркнул Антон Воронов 
значение проводимого меропри-
ятия. – Нужно следить за всеми 
новинками, чтобы применять на 
практике лучшие разработки, ко-
торые есть на сегодняшний день у 
отечественных производителей.

К�� �������� �ОСТ�
Тематика выступлений на семи-

наре была разнообразной. В своих 
докладах специалисты рассказа-
ли, благодаря каким технологиям 
можно отремонтировать мост без 
полного демонтажа конструкций, 

увеличить срок эксплуатации до-
рожной разметки, какие существу-
ют новые добавки в асфальтобетон-
ные смеси и как их применять в 
дорожном строительстве.

Была широко представлена но-
вая отечественная дорожно-стро-
ительная техника и комплексы 
для автоматизации ее работы, 
проекты водоотводных систем и 
многое другое.

Особое внимание уделено ис-
пользованию инновационных 
технологий при строительстве и 
ремонте объектов по нацпроекту 
«Безопасные качественные дороги», 
так как большой объем работ ве-
дется именно по этой программе 
и главная задача – продлить срок 
эксплуатации и сохранность вос-
становленных участков.

При этом Юрий Агафонов в сво-
ем докладе напомнил про ту обес-
покоенность, которую высказыва-
ют дорожники в разных регионах 
и даже в Москве об удорожании 
работ при введении новых ГОСТов 
с 1 июня этого года.

– Были отменены старые стан-
дарты на асфальтобетонные смеси. 
Новые стандарты стали применять-
ся с 2016 года. Это было сделано 
для увеличения долговечности по-
крытий. Но до сих пор нет результа-
тов мониторинга и нельзя сделать 
выводы, насколько увеличились 
сроки новых покрытий, – посето-
вал эксперт. – В начале этого года 
было обращение к президенту РФ о 
продлении использования устарев-
ших ГОСТов до 1 июня 2029 года и о 
создании комиссии для проведения 

мониторинга на построенных объ-
ектах. Есть разные официальные 
данные по Санкт-Петербургу, где 
Невский проспект и Дворцовая 
набережная простояли после ре-
конструкции 10 лет, Литейный 
проспект  – 12 лет.

Как отметил Юрий Агафонов, за 
последние три месяца появились 
данные о том, что разница стои-
мости асфальтобетонных смесей 
по старым и новым стандартам 
составила в среднем более 30%. 
Например, удорожание в Москов-
ской и Курской областях произо-
шло на 27%, в Липецкой – на 40%, 
в Санкт-Петербурге – на 57%.

– Если задуматься об этих про-
центах, то стоит вспомнить, что 
в регионах не хватает средств 
на содержание дорог в норма-
тивном состоянии. В среднем в 
регионах финансовые возмож-
ности на эти цели достигли 
только 43%. А есть регионы, где 
таких средств выделяется толь-
ко 13 или 20 процентов по бюд-
жетной статье содержания, –
привел примеры гендиректор 
АСДОРа. – А сейчас необходимо 

будет еще изыскать дополнитель-
но 57% на удорожание смесей.

Дорожники при этом отмеча-
ют, что срок службы дорожного 
покрытия по старым стандартам 
дольше, чем на участках, где при-
менялись материалы по новым 
ГОСТам. Специалисты из Москвы 
подсчитали, что столице потребу-
ется дополнительно 5 млрд рублей 
для перехода на новые стандарты. 
Только на комплектацию лаборато-
рий нужно будет потратить 98 млн.

������� �����
Как отметил Василий Мотуз, 

на семинаре в АлтГТУ было пред-
ставлено все то новое, что сегодня 
используется в работе дорожников.

– Это отечественные компании, 
которые сами производят, испы-
тывают и внедряют современные 
материалы и технологии в сфере 
дорожного хозяйства. Представлены 
были и алтайские производители 
материалов и оборудования, – под-
черкнул начальник «Алтайавтодора».

На семинаре также присутство-
вали преподаватели строитель-
но-технологического факультета 
и студенты. Такой форум – хоро-
шая возможность для получения 
практических знаний, знакомства 
с потенциальными работодателя-
ми, а также шанс в очередной раз 
убедиться в правильности выбора 
будущей профессии.

– На протяжении многих лет 
университет готовит кадры для 
строительной и дорожной отрасли, 
и у студентов есть возможность 
не только пройти качественную 
производственную практику на 
базе предприятий, но им гаранти-
ровано трудоустройство, – отметил 
Андрей Марков. – На обучение по 
профилю «автомобильные доро-
ги» конкурс в этом году составил 
шесть человек на место. Это гово-
рит о востребованности данной 
профессии.

Также в дни работы семинара 
на базе АлтГТУ для дорожников 
организовали курсы повышения 
квалификации.

Евгений ПЛАТУНОВ

КСТАТИ
15 700 км – длина дорожной сети Алтайского края.
Из них 14 256 км – с твердым покрытием. Дорожники 
обслуживают 799 мостов. В отрасли трудится около
7 тыс. специалистов.

Лопаты ушли в прошлое.
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Начальная военная подготовка для 
мальчиков входит в предмет «Основы 
безопасности и защиты Родины». А для 
девочек упор сделают на медицину. 
Необходимые учебники и оборудо-
вание уже закупили, в том числе 
аптечки, тренировочные манекены 
для проведения сердечно-легочной 
реанимации, стрелковые тренаже-
ры, макеты автомата Калашникова, 
противогазы.

«Результаты социологических ис-
следований говорят о том, что боль-
шая часть взрослого населения нашей 
страны не умеет или не готова оказать 
первую помощь. Зачастую это стано-
вится причиной неоправданных по-
терь во время чрезвычайных ситуа-
ций», – отметил заведующий кафедрой 
медицинских знаний и безопасности 
жизнедеятельности АлтГПУ Артём 
Пашков.

В начале учебного года пройдет мас-
штабное мероприятие для 750 учи-
телей ОБЗР со всего края. Помимо 
теоретической подготовки, в сен-
тябре педагоги на три дня приедут 
в лагерь «Берёзка», где на практике 
будут закреплять полученные знания. 
Переподготовкой кадров займутся как 
представители вузов, так и инструкто-
ры по первой медицинской помощи, 
огневой подготовке, спортивному 
туризму, операторы беспилотников.

Треть всего бюджета
В регионе постоянно обновляют 

меры поддержки педагогов. Особен-
но активно поддерживают молодых 
специалистов, которые приходят в 
сельские школы. Им продолжают вы-
плачивать подъемные в соответствии 
с условиями краевой программы.

Министр образования региона Светла-
на Говорухина определила приоритетные 
направления развития систем образова-
ния до 2030 года. Среди них обновление 
материально-технической базы учебных 
заведений; поддержка педагогических 
кадров; изменение структуры содержа-
ния профессионального образования в 
соответствии с потребностями рынка 
труда. Отдельный акцент сделают на 
профориентации школьников и воспи-
тании у них уважения к традиционным 
российским ценностям.

«Чтобы детям было интересно 
учиться, а педагогам комфортно 
работать, чтобы результаты учебы 
радовали нас всех, мы из года в год 
вкладываем силы и финансовые 
ресурсы в сферу образования. Без 
преувеличения, около 30% расхо-
дов консолидированного бюджета 
края – в 2023 году сумма превысила 
57 миллиардов рублей – мы направ-
ляем именно на улучшение условий в 
учебных заведениях», – подчеркнул в 

своем выступлении губернатор Ал-
тайского края Виктор Томенко.

Вместе с председателем АКЗС Алек-
сандром Романенко глава региона вру-
чил награды лучшим представителям 
педагогического сообщества.

«Второго сентября распахнут двери 
наши учебные заведения. И очень отрад-
но, что из года в год у нас в крае их вид 
и содержание наполняются новизной. 
Хотел бы пожелать всем учителям добра 
и поблагодарить за ваш труд, который 

так важен нашему обществу, государ-
ству и региону, поскольку он формирует 
будущее любой страны – наших детей», 
– обратился к профессиональному со-
обществу спикер Заксобрания.

Не хватает мужчин
Учитель начальных классов Хлебо-

робской средней общеобразовательной 
школы Поспелихинского района Лари-
са Веснина получила Почётную грамоту 
краевого парламента. В родном учебном 
заведении она преподает уже 38 лет.

«Поколение детей сейчас трудное, 
потому что они больше берут, чем дают. 
Раньше дети танцевали, веселились, не 
требовали ничего взамен, сами ходили 
помогать бабушкам и дедушкам. Но 
мы постепенно начинаем возрождать 
все это, возвращать положительные 
советские устои», – поделилась педа-
гог Лариса Веснина, которая в своей 
школе также работает заместителем 
директора по воспитательной работе.

В поселке Хлебороб создано юнар-
мейское движение, активно развива-
ется добровольчество. Дети с каждым 
годом становятся все активнее. Ос-
новная проблема в школе – нехватка 

молодых кадров. Даже если учите-
ля приезжают работать в село, они 
зачастую долго не задерживаются. 
Жалуются на низкие зарплаты и вы-
сокую нагрузку. В особенном дефиците 
педагоги-мужчины, которые просто 
необходимы для патриотического вос-
питания молодежи, считает Лариса 
Веснина. Сегодня в школе работает 
только один представитель сильного 
пола, который ведет труд и ОБЗР.

«Очень много сейчас компьютерных 
компетенций. Уже начиная с началь-
ной школы – дети блоги сами создают, 
снимают видеоролики, ведут соцсе-
ти, придумывают идеи. Но для этого 
нужно продолжать оснащать школы 
новым оборудованием, его не хватает, 
особенно для уроков информатики», – 
продолжает учитель.

Что касается проблем с телефонами 
и гаджетами – на селе с этим проще. Все 
классы небольшие, дети лучше вовле-
чены в процесс. На уроках устройства-
ми если и пользуются, то в учебных 
целях. «А на переменах пусть играют и 
развиваются, это их свободное время. 
В этом нет ничего плохого», – подыто-
жила Лариса Веснина.

Никита ИВАНОВ

Сотрудники алтайского Центра обществен-
ного здоровья и медицинской профилактики 
рассказали, как сохранить здоровое сердце 
и предотвратить гипертонию.

Скорректировать рацион
Следует избегать продуктов, в составе которых есть 

трансжиры – искусственно синтезированные масла. 
Лучше не покупать выпечку, снеки, маргарин, еду бы-
строго приготовления. Жиры из орехов, семян и рыбы, 
напротив, принесут организму большую пользу. Они 
укрепят мускулы сердца.

Соблюдать режим
Чем хуже сон, тем выше риск развития гипертонии 

и болезней сердца. Чтобы сохранить здоровье, следует 
регулярно спать по 6–8 часов в сутки.

Вести активныи�   
образ жизни

Чтобы поддерживать сердце в тонусе, нужно посвя-
щать умеренным физическим нагрузкам хотя бы три 
часа в неделю. Помогут сохранить здоровье быстрая 
ходьба, бег трусцой, езда на велосипеде, танцы, пла-
вание.

Следить за весом
Лишний вес опасен для сердечно-сосудистой систе-

мы. Он создает излишнюю нагрузку на артериальные 
стенки и затрудняет работу сердца. Особенно опасно 
ожирение в области живота.

Избегать курящих
По данным Всемирной организации здравоохра-

нения, при регулярном контакте с табачным дымом 
риск сердечных заболеваний возрастает на четверть. 
Для пассивных курильщиков дым тоже опасен. Легкие 
курильщика забирают из сигареты около 20% вредных 
веществ, остальные опасные компоненты распростра-
няются в воздухе.

Константин ГРИШИН

Полёт мечтаний
Капсулу с детскими мечтами, собранными на выставке 
«Россия», отправили на Международную космическую 
станцию. Свидетелями пуска ракеты с космодрома 
Байконур стали 89 молодых людей из разных регионов 
страны, в том числе из Алтайского края. Это победители 
проекта «Космическая экспедиция Первых», организо-
ванного Движением Первых совместно с госкорпорацией 
«Роскосмос». Старт состоялся 15 августа.

Во время акции «Капсула мечт» на 
Международной выставке-форуме 
«Россия» собрали более 900 тысяч 
детских желаний. Все они были 
оцифрованы, визуализированы ис-
кусственным интеллектом и учтены 
в специальной системе.

В течение трех дней ребята зна-
комились с работой космодрома 
Байконур. Алтайский край пред-

ставлял Дмитрий Иванов из Лок-
тевского района. Конкурсным за-
данием было создание проекта по 
решению проблемы накопления 
мусора на околоземной орбите и 
отборочный тест из 100 вопросов, 
касающихся космоса.

Его предложение – использо-
вание спутников-уборщиков, 
оснащенных электромагнитны-

ми сетями для захвата мусора; 
наземных и орбитальных лазеров 
для изменения траектории; робо-
тов-уборщиков, которые могут 
захватывать мусор и транспорти-
ровать его к перерабатывающим 
станциям.

Также Дмитрий предложил 
создавать экологичные спутни-
ки с использованием материалов, 
которые разлагаются или легко 
утилизируются после окончания 
срока службы.

По словам заместителя гендирек-
тора выставки «Россия» Анастасии 
Звягиной, цель проекта – показать, 
что Россия – это страна возможно-
стей, где можно добиться чего угод-
но, если приложить усилия.

Дмитрий СЕРДОВ

  ОБРАЗОВАНИЕ .

  НА ЗАМЕТКУ .

  КОСМОС .

  АГРОВЕСТИ  .
Подсчитают до зёрнышка

Сбор зерна в России в 2024 г. может составить около 130 млн тонн, в том 
числе около 83 млн тонн пшеницы.

«Минсельхоз прогнозирует 132 млн тонн валовой сбор. Кто-то из аналитиков 
поменьше – 128–129 млн тонн. Мы пока сохраняем наш прогноз в районе 130 млн 
тонн (общий вал) и 82–83 млн тонн пшеницы в составе этого урожая», – сообщил 
журналистам президент Российского зернового союза Аркадий Злочевский.

Многие эксперты объясняют снижение объемов урожая зерна весенними 
заморозками и последовавшей затем засухой.

«Заморозки прошлись и по тем регионам, где не было всходов. И там ничего 
не пострадало вообще. Что касается засухи, то она затронула небольшое ко-
личество регионов, например Ростовскую область. При этом часть потерь от 
нее компенсируют другие регионы – Краснодарский край, Урал», – объяснил 
глава РЗС.

А вас какая цена устраивает?
Минсельхоз не ожидает резкого роста цен на молочную продукцию в 

России.
«Несмотря на рост себестоимости производства и ключевой ставки ЦБ, а 

также ряд других факторов, Минсельхоз не ожидает резкого повышения цен 
в этой категории. Стабилизирующими факторами будут выступать дальней-
шее увеличение объемов сырья и конечной продукции, а также оказываемые 
меры государственной поддержки», – говорится в сообщении пресс-службы 
министерства.

Ранее телеграм-канал Brief сообщил, что молоко, сыры, масло, сливки и 
йогурты резко подорожают в России. По его данным, крупнейшие молочные 
заводы поднимут цены в ближайшее время на 5–30% из-за роста мировых цен 
на молочные жиры, повышения ставки ЦБ и дефицита кадров.

Царь-рыба
Свыше 200 тыс. особей русского осетра вырастили на специальных ры-

бозаводах для восстановления популяции в реках Дон и Кубань.
Сеголетки массой не менее 2,5 грамма выращены на специальных рыбо-

водческих заводах по заказу Азово-Черноморского бассейнового филиала Ро-
сморпорта и выпущены в реки Кубань и Дон в качестве компенсации ущерба 
водным биоресурсам и среде их обитания, связанного с проведением ремонт-
ного дноуглубления.

С зелёной этикеткой
В российской национальной системе аккредитации появится новый тип 

аккредитованного лица – орган по сертификации халяль. Соответствующий 
приказ подготовило Минэкономразвития.

«Это значит, что выдаваемые в России сертификаты на товары халяль будут 
признаваться за рубежом, что откроет новые перспективы для экспорта отече-
ственной продукции в страны Персидского залива», – говорится в сообщении 
Росаккредитации.

Пока единственный аккредитованный службой орган, сертификаты со-
ответствия которого принимаются за рубежом, – это «Роскачество-халяль».

Вам дождь или снег?
Ставрополье забронирует самолет для искусственного вызывания осадков 

в 2025 году. Он будет находиться в крае с февраля по апрель, сообщил ТАСС 
губернатор Ставрополья Владимир Владимиров.

«Из года в год ситуация не улучшается, мы это видим. Осадки имеют тро-
пический характер, фактически все с полей смывается, и все. Поэтому нам 
придется пользоваться [искусственным вызыванием осадков]», – пояснил 
Владимиров. Власти Ставрополья направят 50 млн рублей на эти цели.

По материалам российских СМИ подготовил Олег АНТОНОВ

Вернули лучшее из СССРВернули лучшее из СССР
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Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании

проекта межевания земельного участка
Заказчик работ: Виноградов Евгений Александрович, 

Алтайский край, г. Бийск, ул. Льнокомбинат, д. 68, кв. 106, 
тел. 8-903-949-7655.

Кадастровый инженер: Овчинникова Ирина Александров-
на, квалификационный аттестат № 22-14-37, связь с которым 
осуществляется по почтовому адресу: 659333, Алтайский 
край, г. Бийск, пер. Литейный, д. 17/1, адрес электронной 
почты: chejsik1@mail.ru, контактный тел. 8-962-810-0627.

Кадастровый номер исходного земельного участка 
22:51:080103:684, участок находится по адресу: Алтай-
ский край, Троицкий район, в 2,7 км на северо-восток 
от с. Усть-Гавриловка.

Ознакомиться с проектом межевания, а также пред-
ставить обоснованные возражения можно в течение
30 дней от даты публикации извещения по адресу када-
стрового инженера.

Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании

границ земельного участка
Кадастровым инженером проводятся кадастровые ра-

боты по уточнению границ земельных участков с када-
стровыми номерами 22:33:021001:174 и 22:33:021001:1213.

Кадастровый инженер Комарова Юлия Александров-
на, адрес: г. Барнаул, пр. Космонавтов, д. 14/1, оф. 11. По-
чтовый адрес: г. Барнаул, ул. Сергея Семёнова, д. 14,
кв. 267. Адрес электронной почты: komarova_8484@mail.
ru, контактный тел. 8-961-987-8863, квалификационный 
аттестат № 22-11-68.

Кадастровый номер земельного участка 22:33:021001:174. 
Адрес: Алтайский край, Первомайский район, с. Соро-
чий Лог.

Кадастровый номер земельного участка 22:33:021001:1213. 
Адрес: Алтайский край, Первомайский район, с. Соро-
чий Лог.

Ознакомиться с местоположением границ земельных 
участков, представить предложения и/или требования 
(возражения) относительно размера и местоположения 
границ уточняемых земельных участков можно по адре-
су: г. Барнаул, пр. Космонавтов, д. 14/1, оф. 11, в течение
30 дней со дня опубликования извещения.

Ежегодное раскрытие информации
до 01.09.2024 года ООО «Энергия-Транзит»

ООО «Энергия-Транзит» в соответствии с Постановле-
нием Правительства РФ от 21.01.2004 № 24 «Об утверждении 
стандартов раскрытия информации субъектами оптово-
го и розничных рынков электрической энергии» сообща-
ет о раскрытии информации по пункту 19 подпункта «в», 
по подпунктам «а» – «е» пункта 28 о направлении указан-
ных сведений в Управление Алтайского края по государ-
ственному регулированию цен и тарифов. На официаль-
ном сайте ООО «Энергия-Транзит» http://www.e-tranzit.ru 
указанные сведения будут раскрыты в полном объеме.

Информационное сообщение
о торгах по продаже имущества

ООО «Колхоз имени И.В. Сталина»
Организатор торгов – общество с ограниченной ответ-

ственностью «Агентство по защите прав собственности» 
(ИНН 7709463499, ОГРН 1157746647486, 105120, г. Москва, 
Андронь евская площадь, д. 4, стр. 1, тел. +7-925-079-4373, элек-
тронная почта: torgi.azps@mail.ru), действующее по поруче-
нию исполняющего обязанности конкурсного управляюще-
го ООО «Колхоз имени И.В. Сталина» (ОГРН 1112256000504, 
ИНН 2254003785, Алтайский край, Курьинский район,
с. Ивановка, пер. Парковый, д. 3а) Рохина Сергея Сергеевича 
(ИНН 772631509809, СНИЛС 023-055-057 99), члена НП СРО 
«СМиАУ» (ИНН 7709395841, ОГРН 1027709028160), утверж-
денного определением Арбитражного суда Алтайского 
края от 15.11.2017 по делу А03-12623/2013, сообщает о про-
ведении торгов в форме публичного предложения, откры-
того по составу участников, с открытой формой представ-
ления предложений о цене, по продаже имущества ООО 
«Колхоз имени И.В. Сталина» в составе 8 (восьми) лотов, ко-
торые состоятся на электронной торговой площадке «Аль-
фалот» (www.alfalot.ru). Прием заявок будет осуществлять-
ся с 19.08.2024 до даты определения победителя торгов или 
достижения цены отсечения, установленной в размере 50% 
от начальной цены продажи имущества. Начальная цена 
имущества в составе 8 (восьми) лотов устанавливается в 
размере 679 113,54 (шестьсот семьдесят девять тысяч сто 
тринадцать рублей 54 копейки). Полный список движи-
мого и недвижимого имущества, а также начальная цена 
отдельных лотов опубликованы в приложении к данному 
сообщению на сайте: www.bankrot.fedresurs.ru и размеще-
ны на электронной площадке (www.alfalot.ru). Срок, по ис-
течении которого последовательно снижается начальная 
цена продажи имущества, составляет 7 (семь) рабочих дней. 
Величина первоначального и дальнейшего снижения на-
чальной цены продажи имущества составляет 5 (пять) про-
центов. Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа, подписанного электронной циф-
ровой подписью заявителя, и должна содержать все необ-
ходимые сведения и приложения, установленные п. 4.1 
Приложения № 1 к приказу Министерства экономическо-
го развития Российской Федерации от 23 июля 2015 года № 
495, положением о торгах и регламентом электронной тор-
говой площадки. Для ознакомления с характеристиками 
имущества, условиями договора о задатке и договора куп-
ли-продажи необходимо направить письменный запрос с 
указанием номера торгов, номера и описания лота, инте-
ресующей информацией на электронный адрес организа-
тора торгов: e-mail: torgi.azps@mail.ru. Осмотр имущества 
осуществляется по предварительной записи по телефо-
ну +7-925-079-4373, в рабочие дни, с 12.00 до 15.00 (по мест-
ному времени). Задаток для участия в торгах оплачивает-
ся в размере 10% от начальной цены продажи имущества. 
Суммы задатков должны быть зачислены на счет не позд-
нее последнего дня, установленного для подачи заявок. 
Подтверждением поступления суммы задатка является 
выписка с расчетного счета, предоставляемая банком ор-
ганизатору торгов. Задаток оплачивается по следующим рек-
визитам: ООО «Агентство по защите прав собственности», 
ИНН 7709463499, КПП 770901001, р/сч 40702810007700001100 
в АО «БКС Банк», к/сч 30101810745250000099, БИК 044525099. 
Возврат задатков для участия в торгах осуществляется в 
течение 5 рабочих дней с даты подведения итогов торгов 
на предоставленные претендентом/участником реквизи-
ты. В случае если участник не предоставил реквизиты для 
возврата задатка, задаток будет возвращен в течение 5 ра-
бочих дней с даты предоставления реквизитов. Подведе-
ние итогов торгов и размещение протокола о результатах 
торгов будут осуществляться на сайте площадки в день 
определения победителя торгов. Победителем признается 
участник, предложивший наиболее высокую цену за пред-
мет торгов. Договор должен быть заключен с победителем 
торгов не позднее 5 дней с момента получения им прото-
кола о результатах. Акт приема-передачи лота подписыва-
ется только после полной оплаты его стоимости в соответ-
ствии с договором. Оплата имущества (лота) должна быть 
осуществлена покупателем не позднее 30 (тридцати) дней 
со дня подписания договора купли-продажи по следую-
щим реквизитам: ООО «Колхоз имени И.В. Сталина», ИНН 
2254003785, КПП 225401001, р/сч 40702810718000002656 в Ал-
тайском РФ АО «Россельхозбанк» г. Барнаул, БИК 040173733,
к/сч 30101810100000000733.

Конкурсный управляющий
ООО «Колхоз имени И.В. Сталина»                              Рохин С.С.

Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании

проекта межевания земельного участка
Заказчик работ: Копытин Игорь Викторович, Алтай-

ский край, г. Бийск, п. Муромцевский, д. 15, кв. 21, тел. 
8-909-504-0914.

Кадастровый инженер: Овчинникова Ирина Алексан-
дровна, квалификационный аттестат № 22-14-37, связь с 
которым осуществляется по почтовому адресу: 659333, 
Алтайский край, г. Бийск, пер. Литейный, д. 17/1, адрес 
электронной почты: chejsik1@mail.ru, контактный тел. 
8-962-810-0627.

Кадастровый номер исходного земельного участка 
22:34:010701:1, участок находится по адресу: Алтайский 
край, Петропавловский район, вблизи с. Антоньевка, в 
границах квартала 22:34:010701.

Ознакомиться с проектом межевания, а также пред-
ставить обоснованные возражения можно в течение
30 дней от даты публикации извещения по адресу када-
стрового инженера.

  Утерянный диплом, выданный Барнаульским коопера-
тивным техникумом в 1992 году на имя Бокатой Оксаны 
Николаевны, считать недействительным.

  ОФИЦИАЛЬНО . РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Приоритетные направления развития систем 
образования до 2030 года: обновление ма-
териально-технической базы учебных заве-
дений; поддержка педагогических кадров; 
изменение структуры содержания профес-
сионального образования в соответствии 
с потребностями рынка труда. Отдельный 
акцент сделают на профориентации школь-
ников и воспитании у них уважения к тради-
ционным российским ценностям.

28 педагогов получили федеральные и региональные награды.Наталья Полосина.
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В Барнауле 16–18 августа прохо-
дил международный турнир по 
хоккею на траве 5 х 5 «Великий 
шёлковый путь». Его участни-
ками стали команды из России, 
Беларуси, Казахстана и Узбеки-
стана.

М�������  «����»
Турнир проводился в формате «пять 

на пять», или по международный класси-
фикации – 5s. Эта дисциплина набирает 
популярность во всем мире, и уже ходят 
разговоры о том, что скоро она может вой-
ти в программу Олимпийских игр. Ее глав-
ные отличия от классического хоккея на 
траве – усеченные составы, поле меньшего 
размера и борта по всему периметру пло-
щадки. Формат 5 х 5 имеет повышенную 
динамику, а матчам добавляет зрелищ-
ности обилие бросков по воротам и, как 
следствие, высокая результативность. На 
турнире в Барнауле зрители наблюдали 
игры, в которых команды за полчаса за-
бивали более 20 мячей!

Большое внимание соревнованиям 
уделили краевые власти, Федерация 
хоккея на траве России, Минспорта РФ. 

В Барнаул приехали обе национальные 
сборные – мужская и женская.

– Мероприятие такого уровня и
формата проводится в России впервые, – 
отмечает Ирина Слаутина, вице-президент 
Федерации хоккея на траве России. – С это-
го года мы стали развивать новую прогрес-
сивную дисциплину 5 х 5, которая с 2013 
года вышла на международный уровень и 
на сегодняшний день популяризируется 
в 68 странах мира.

Большой хоккей на траве и 5s имеют об-
щую базу, но и различий немало. Даже не-
которые профессиональные спортсмены 
считают, что это два разных вида спорта.

– Даже тренировочный процесс строит-
ся по-другому: в 5s часто мяч играется через 
борта, и это влияет на тактику, на пере-
мещения игроков. Спортсмена, который 
впервые пробует 5s, видно сразу, – говорит 
игрок сборной России Анита Холявина.

У команд-участниц, приехавших в Бар-
наул, был разный опыт в 5s. Например, 
в женском клубе «Жетысу» выступает 
много девушек из сборной Казахстана, 
они готовятся к Азиатским играм. «Мы 
играем и в большой хоккей, и 5 х 5, но 
сейчас упор делаем именно на малень-
кий формат», – рассказывает капитан 
«Жетысу» Балжан Бейсенбай.

А вот парни из Самарканда на Алтае 
впервые по-настоящему попробовали 
новую дисциплину. Получилось доволь-
но успешно: они дошли до финала, где 
уступили сборной России.

– В чемпионате Узбекистана шесть 
клубов, мы идем на первом месте. Сей-
час пауза между кругами, поэтому ре-
шили съездить в Россию и попробовать 
сыграть в 5s. Для нас это первый такой 
опыт, раньше играли только в большой 
и индорхоккей, – признается хоккеист 
Samarcand City Руслан Каримов. – У нас 
в стране приоритетную поддержку по-
лучают олимпийские виды, и, если 5s 
включат в программу Игр, думаю, дис-
циплина будет развиваться.

Россия в этом плане чуть опережает 
соседей. Капитан мужской национальной 
сборной по хоккею на траве 5 х 5 Николай 
Янкун уточняет:

– Дисциплина 5s молодая, но наша 
сборная собирается уже третий год, 
проводится и чемпионат страны. На 
турнире в Барнауле разгромные счета 
говорят о том, что мы были лучше го-
товы именно к формату 5 х 5, а не о том, 
что встречались с плохими командами. 
Мы довольны результатом и показанной 
игрой.

В финале сборная России обыграла 
Samarсand City – 16:4. Бронзовым призе-
ром стал клуб из Казахстана «Жетысу», 
взявший верх над парнями из краевой 
спортшколы «Юность Алтая».

З����� ����
Если мужчины по-прежнему отдают 

предпочтение большому хоккею на тра-
ве, а 5s идет в качестве дополнения, то у 
женщин дела обстоят иначе. Барнауль-
ский «Коммунальщик» стал лидером в 
новом направлении и уже успел завое-
вать несколько титулов и медалей как 
внутри страны, так и за ее пределами. 
А Владимир Кобзев занял пост тренера 
сборной России по хоккею на траве 5 х 5.

Однако смена профиля случилась не 
от хорошей жизни. Клуб испытывает
финансовые проблемы, кроме того, 
поле в Барнауле сильно изношено: для 
большого хоккея оно уже не подходит, 
особенно по краям, но из целых частей 
удалось подготовить две площадки для 5s. 
В этом сезоне «Коммунальщик» впервые 
в своей истории отказался от участия в 
женской Суперлиге. Вместо этого команда 
выступает в чемпионате России 5 х 5, где 
борется за золотые медали.

– Мы уже пережили эту грусть. Костяк 
команды сохранился, хотя некоторые де-
вочки продолжили карьеру в Суперлиге, 
например Анастасия Мирошникова сейчас 
играет за Москву, – говорит Анна Сидоренко, 
один из лидеров «Коммунальщика». – 5 х 5 
не сравнится с большим хоккеем, это как 
два разных вида спорта. Техника и тактика 
здесь другие, есть поддержка в виде борта, 
можно вымерять угол, как в бильярде, и 
отдавать передачу своему партнеру на ход.

«Коммунальщик» за счет опыта и
сыгранности превзошел всех соперниц 
на турнире «Великий шёлковый путь», 
порадовав болельщиков красивой игрой. 
В финале подопечные Владимира Кобзева 
взяли верх над «Жетысу» – 6:3. В матче 
за бронзовые медали сборная России 
одолела сборную Гродненской области 
(Республика Беларусь) – 7:2.

Заместитель министра спорта Алтай-
ского края Иван Субочев на пресс-кон-
ференции подчеркнул, что с развитием 
дисциплины 5 х 5 в регионе не намерены 
прощаться с классическим хоккеем на 
траве. Краевые власти постараются помочь 
«Коммунальщику» решить вопросы с полем 
и возвращением в Суперлигу.

Виталий УЛАНОВ,
Андрей КАСПРИШИН (фото)
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:
БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187
ЗАРИНСК – К.В. Литвинова – 8-923-167-7068
КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433
РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 
СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – 8-923-654-3885

Бийчанка Вера Быковских этим летом 
собрала коллекцию наград со всех глав-
ных легкоатлетических стартов стра-
ны в своей возрастной группе: в июне 
она выиграла первенство России среди 
спортсменок до 18 лет на дистанции 
1500 метров и стала второй на 800, 
а в июле повторила этот медальный 
результат сначала в матчевой встрече 
команд Союзного государства, а потом 
и в финале Спартакиады учащихся Рос-
сии. О ярком начале своей спортивной 
карьеры Вера побеседовала с корреспон-
дентом «АП».

У����� ��������
– Расскажи, как ты оказалась в спорте.
– В легкую атлетику я пошла по стопам роди-

телей, которые тоже занимались в этой секции. 
Еще в детстве близкие заметили мою высокую 
выносливость. Например, в 7 лет у меня легко по-
лучалось забежать на крутую гору без передышек 
или пробежать несколько кругов по школьному 
стадиону быстрее сверстников, которые ехали 
на велосипедах. Сначала меня отдали в секцию 
плавания. Не самый удачный опыт, до сих пор 
плохо плаваю. Через год приняли решение пойти 
в легкую атлетику. Тренера Виталия Гаврилина 
родители знали еще со времен своих тренировок. 
Это был второй или третий класс, выглядела я 
щуплым и скромным ребенком, не подающим 
спортивных надежд.

– Когда пришли первые успехи и в какой момент 
ты стала специализироваться на дистанциях 
800 и 1500 метров?

– На первых же соревнованиях спустя всего 
лишь месяц тренировок получилось занять первое 
место, что стало большой неожиданностью для 
всех. Это был «Кросс нации», мне вручили кубок 
и грамоту за подписью министра спорта. Очень 
хорошо запомнился тот день, как я выбежала на 
последних метрах и сделала отрыв. Уже с первых 
тренировок стало понятно, что у меня хорошо 
получаются длинные дистанции, поэтому долго 
искать себя в легкой атлетике не пришлось.

– Поделись впечатлениями от этого
насыщенного лета. Какой старт больше 
всего порадовал?

– Сезон в этом году вышел тяжелым и в то же 
время интересным. Еще зимой мы с тренером 
думали, как разложить силы, и интенсивно го-
товились в межсезонье, к сожалению, без сборов 
и каких-то выездных тренировок. Тем не менее 
благодаря таланту тренера получилось всех уди-
вить. Что-то осталось недоделанным, на послед-
них стартах было очень тяжело из-за маленьких 
промежутков отдыха. Думаю, с опытом такое 
обилие соревнований будет даваться легче. Са-
мой крутой, конечно же, была матчевая встреча 
в Бресте. Отличная организация соревнований, 
много новых знакомств, командный дух, патрио-
тический настрой, гостеприимство белорусов.
В конце сезона сделала выводы, поговорила насчет 
ошибок с тренером.

– Какие именно ошибки отметили?

– Не хватило эмоционального заряда на послед-
ний старт, еще лучше будем оттачивать с тренером 
раскладку по дистанции.

С������, ����� � �����
– Немного про тренировки. Круто же: твои 
соперницы выезжают на сборы, в каких-то 
регионах выше внутренняя конкуренция, а ты 
просто тренируешься в Бийске и становишься 
лучшей в России по своему возрасту. Что осо-
бенного придумывает Виталий Васильевич?

– Сборы – не всегда гарантия успеха. Кому-то они 
помогают, кому-то нет. Я еще не во взрослом спорте, 
и для меня главное – не навредить здоровью. Тренер 
не придумывает что-то кардинально новое. Мы все 
время тренируемся на улице, порой даже в морозы 
не заходим в помещение. Моя задача – стараться 
как можно идеальнее выполнить установленную 
работу. Иногда над нашими тренировками смеются. 
Например, из-за того, что мы бегаем по сугробам, 
а летом по шишкам. Но это дает свои результаты: 
хорошую выносливость и координацию.

– Знаю, что ты учишься в Бийском лицее и 
планируешь поступать в вуз в следующем 
году. Как дается учеба и какой университет 
выберешь?

– Да, я учусь в Бийском лицее, иногда бывает
тяжело. Поставила для себя цель поступить в меди-
цинский, прилагаю к этому все усилия, надеюсь, 
что получится. Если не сложится, то не расстроюсь 
и буду искать себя в чем-то другом, но спорт хочу 
совмещать с высшим образованием.

– Какие планы на следующий сезон?
– На зиму я никогда больших планов не строю, 

потому что нет нужных условий (манежа), чтобы 
подготовиться должным образом. Наверное, по 
итогам осенней подготовки и зимних стартов 
будем ставить цели на главный для меня летний 
сезон. В моих дистанциях важно не только время, 
но и тактика. Поэтому трудно сказать конкрет-
но, какое нужно иметь время, чтобы побеждать. 
Очень здорово, что на моих дистанциях нет явных 
лидеров: соперничество всегда стимулирует не 
останавливаться и заряжает на работу.

Андрей БОБРОВ,
фото Белорусской федерации лёгкой атлетики

  ХОККЕЙ НА ТРАВЕ .

Игра через борт

Выносливость решает всё
  ЛЁГКАЯ АТЛЕТИКА .

  АНОНС .
Велосипедисты в бору

Первенство России и Всероссийские соревно-
вания по спортивному ориентированию в вело-
кроссовых дисциплинах пройдут в окрестностях 
поселка Борзовая Заимка.

В барнаульском ленточном бору участникам со 
всей страны придется искать быстрейшие пути до 
контрольных пунктов: «Перепад высот до 10 метров. 
В районе ручья, который разделяет карту пополам, 
имеются обрывы до 20–25 метров. Сосновый бор с под-
леском, малиной и акацией в низинах. Залесенность –
95%. Дорожная сеть развита хорошо. Особенностью 
ленточного бора является песчаный грунт. Имеются 
свежие вырубки леса и небольшие заболоченные 
районы разной проходимости».

В первенстве России участвуют юноши и девушки 
до 18 лет и юниоры до 24 лет, а во Всероссийских сорев-
нованиях выступят спортсмены 2000 года рождения 
и старше. Параллельно пройдет Кубок края для детей 
2010–-2013 года рождения. 23 августа состоится гонка 
с общего старта, на следующий день – эстафета, а за-
вершатся соревнования гонкой-лонг в понедельник.

В субботу, 24 августа, барнаульское «Динамо» 
проведет очередной домашний матч в первенстве 
России по футболу среди команд Второй Лиги. В Груп-
пе 4 Дивизиона Б соперником подопечных Виталия 
Вихлянова будет казанский «Рубин-2», который тре-
нирует легендарный турецкий футболист Гёкдениз 
Карадениз. Начало матча в 17.00, стоимость входного 
билета – 200 рублей.

Егор ПЯТКОВ

Бегунья
на миллион

Полина Ткалич на чемпионате 
России по легкой атлетике не только 
защитила титул в беге на 400 метров, 
но и выиграла солидные призовые.

Соревнования, служившие также 
финальным этапом серии «Королева 
спорта», проходили 15–18 августа в 
Екатеринбурге на стадионе «Калини-
нец». Национальная федерация перед 
началом стартов объявила, что спорт-
смены, выполнившие олимпийский 
норматив, получат выплаты в размере 
миллиона рублей.

Сорвать куш удалось Полине Ткалич 
на дистанции 400 метров. Алтайская 
бегунья уже в полуфинале показала 
результат 50,81 секунды при олимпий-
ском нормативе 50,95. Но на этом не 
успокоилась и в финальном забеге 
установила личный рекорд – 50,14!

Также звание чемпионки страны 
сохранила Виктория Погребняк. В беге 
на 100 метров с барьерами она стала 
лучшей среди россиянок, а в рамках 
серии «Королева спорта» уступила 
только белоруске Эльвире Граборенко. 
Результат Виктории – 13,09 секунды, 
что ниже олимпийского норматива.

Сергей Шубенков стал бронзовым 
призером чемпионата страны в беге на 
110 метров с барьерами. Показанный 
результат – 13,69 секунды – его сильно 
расстроил. Шубенков заявил, что не хо-
чет завершать карьеру таким сезоном, 
поэтому намерен продолжить выступ-
ления на дорожке в следующем году.

Евгений Кунц занял четвертое место 
в беге на 5000 метров. Его результат – 
13 минут 47,70 секунды.

Снова с медалями
Команда футболистов-ампутантов 

«Динамо-Алтай» стала серебряным 
призером чемпионата России.

Матчи второго круга проходили 
с 13 по 17 августа в Дзержинске. Бар-
наульские динамовцы отправились 
в Нижегородскую область, занимая 
в таблице третье место. По итогам
сыгранных встреч они поднялись на 
одну строчку выше и завоевали сереб-
ряные медали. Дмитрий Удалов стал 
лучшим бомбардиром чемпионата.

В Дзержинске команда «Динамо-
Алтай» одержала три победы, один раз 
сыграла вничью и проиграла новому 
чемпиону страны – команде «Ламан 
Аз» из Грозного.

Ледовая проверка
В Барнауле 16–18 августа состоялся 

предсезонный турнир по хоккею 
«Кубок губернатора Алтайского 
края».

Команда «Динамо-Алтай» на домаш-
нем льду «Титов Арены» в стартовом 
матче обыграла «Омские Крылья» – 
1:0. Игру омрачила тяжелая травма 
нападающего хозяев Дениса Лудцева. 
В последующие дни барнаульская дру-
жина потерпела поражения от красно-
ярского «Сокола» (2:4) и новокузнецкого 
«Металлурга» (0:2).

Победителем турнира стал «Метал-
лург», одержавший победы во всех трех 
матчах. Омичи – вторые, красноярцы –
третьи. «Динамо-Алтай» на четвертом 
месте.

Кстати, именно с «Металлургом» 
динамовцы 3 сентября официаль-
но откроют новый сезон ВХЛ. Игра 
состоит ся в Барнауле. Все на хоккей!

С новосельем!
В Барнауле 13 августа состоялось 

торжественное открытие нового 
физкультурно-оздоровительного 
комплекса на улице Юрина, 197.

Здание располагается по соседству 
со стадионом «Лабиринт» и скалодро-
мом и станет площадкой для работы и 
развития краевых федераций волей-
бола, фехтования и художественной 
гимнастики. Как уточняет «Алтайский 
спорт», строительство крытого стади-
она велось по федеральному проекту 
«Спорт – норма жизни» нацпроекта 
«Демография».

Строительство ФОКа было начато 
еще в 2021 году, но по ряду причин 
(существенный рост стоимости мате-
риалов, срыв сроков поставки материа-
лов зарубежного производства) сдача 
объекта в эксплуатацию несколько раз 
переносилась, и вот теперь у юных вос-
питанников барнаульских спортивных 
школ появился новый просторный и 
уютный дом.

Стоимость строительства соста-
вила более 180 млн рублей. Площадь 
спортивного объекта превышает
2100 квадратных метров.

Роман СЫСОЕВ

  ПАНОРАМА .

7,933
 –  -
   
П

Впервые в истории алтайского дрэг-рейсинга 
из 8-ми секунд на дистанции 402 метра вышел 
томский пилот Андрей Ганзин на Nissan Skyline 
GTR во время финального этапа сезона-2024, 
который проходил 17–18 августа в Калманском 
районе.

«Качать тренера!» – девушки из «Коммунальщика» разделили триумф со своим наставником Владимиром Кобзевым. Команды учились друг у друга тонкостям 5s.

На вершине пьедестала матчевой встречи в Бресте.


